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第１部交流会で感じたことを自由にご記載ください 
（10 件の回答） 
・他団体の方との交流は初めての経験でしたが、自分が所属する会とは異なる部分が多く、とて
も勉強になりました。また団体は違っても、仕事の中での悩みややりがいは通じる所があって、
皆さんが志し高く色々なことに挑戦されている話を聞き、自分の生き方や仕事の向き合い方を見
直すことができました。 
・とちけん小町の悩みをきいていて、土木技術者女性の会の会員でなくても、ひばり会の方が参
加していたらよかったのにと感じた。 
・２年交代制で少人数体制のとちけんさんならではの悩みに対して解決案だったりを話し合っ
て、組織づくりについて学ぶことができました。普段のお仕事ことや栃木の魅力なども聞けてす
ごく楽しかったです。 
・紹介いただいた土木技術者女性の会の活動内容とちけん小町魅力向上委員会の今後活動の参考
にできるであろうものもありお話が聞けてよかったです。また、意見交換会の中では、会の活動
について周囲をうまくを巻き込んで活動できる仕組みを模索していく必要があると感じました。ま
た、人のネットワークを広げていくことが自分自身にも会にも重要と感じました。 
・大勢の女性が土木業に携わっていることを知って、励みになりました。 
・女性ならではの悩みを相談しあっていてとても良い団体だと思いました。 
・とちけん小町さんがもっと発展するとよいなと感じました。今は３つの使命を果たす活動に重
きをおき、また、建設業の方は経営者のみ参加、とのことですが、建設業に従事する女性が幅広
く参加でき懇親会等の交流も活発になれば、お互いの存在が励みとなり、より充実した会となる
のではないかと期待しました。 
・はじめは緊張していましたが、同じ職業をして同じ悩みを共有したり、それぞれの会の特徴な
どを質問し合うことにより、より深く理解することができ、とてもよかった。 
・栃木県にも女性の会があることを知り、他の団体がどのような組織でどのような活動をされて
いるのか知ることができた。そこでの技術女性の立ち位置等も聞くことができ、新しい考えを知
る良い機会となった。 
・自分の所属する会とは別な環境（自主的に入会、指名され入会）なので、モチベーションや会
への取組方も異なるので、今後の活動を見直すきっかけにできた。 



第２部見学会で感じたことを自由にご記載ください 
（8 件の回答） 
・純粋に子どものように楽しんでしまいました！ご説明いただいた方のお話もとても分かりやす
く、皆さんと違って前知識が全く無い状態で参加しましたが、深くLRT事業を理解することが出
来ました。西口エリアの展開にも期待しつつ、また宇都宮に遊びに行きたいと思います。 
・LRTは、いろいろな説明をきけてよかった。案内の方がついて乗車してくれるのも良い。 
・ライトラインについてあまり知らなかったのですが、すごく地域に貢献できるんだなと思いま
した。学校や病院の導線となるように乗車する人が増えるような工夫をしたり、地域のショッピ
ングモールの集客にも貢献していいこと尽くしだなと思いました。デザインも近未来的かつ各駅
には木材や大谷石を使用していて街並みにもなじんでいて素晴らしいと思いました。 
・LRTの説明を受けた上での乗車ができとても有意義でした。 
・初めてＬＲＴに乗って宇都宮の活気を感じました。 
・ライトライン社の方がとても丁寧にご説明しご案内して頂き、とても勉強になりました。人口
減の時代での新線開業には様々なハードルが有ったかと思いますが、モーダルシフトを図る工夫
が様々なされていて結果的に渋滞解消、利便性向上に繋がっていること、市民に愛される存在と
なっていることを実感することができ、感動を覚えました。 
・職員さんによる丁寧な説明により、はじめて宇都宮にきた人にもわかりやすく、LRTの魅力が
伝わった。さらに、LRT乗車に同乗していただき、その場で気がついた疑問をすぐに質問するこ
とができたので、非常にためになりました。 
・ライトラインについて深く知る機会が無かったので、実際に乗り、お話を聞くことができとて
も勉強になった。 

宇都宮市への質問事項や感想などを自由にご記載ください 
（5 件の回答） 
・今度は、とちけん小町とひばり会との交流会をやると良いと思います。今回、柳瀬会長が急遽
欠席になってしまいましたが、このことは伝えておきました。 
・宇都宮駅から西側の市街地へのアクセスが面倒だと思っていたので、西側への延伸を期待してい
ます。 
・お客さまへの現金対応が運転士の負担であり運行時間にも課題と感じました。ICカードの入金
不足というケースも想定されます。現金払いとなる可能性があれば極力前方乗車頂くことの周知に
工夫する余地（CMのように歌で放送する等）があるのではないかと感じました。車両のデザイ
ン、座り心地、カーテン等とても快適で乗り心地も素晴らしかったです。 
・これまで３０年間のご苦労が報われたことと思います。ありがとうございました。 
西側延伸にも東以上のご苦労があると推測されますが、ぜひ偉業を成し遂げていただきたいと思
います。よろしくお願いします。 
・ライトラインができることにより駅の周りがとても綺麗でした。新幹線からの乗り継ぎ等も考
慮されており、住みやすい町だなと感じました。 

今後取り上げてほしい見学会やイベントがありましたら自由にご記載ください。 
（5 件の回答） 
・またこのような体験型のイベントがあったら楽しそうです。 
・最近は女性だけでなく、ＬＧＢＴで悩んでいる方もいるのではないかと思っています。ジェン
ダーレスへ向けた取り組みがあると良いと思いました。 



・開業後の施設を一緒に見学するだけでも十分楽しいということに気付きました。 
・次回は北関東制覇の群馬県！会計検査院の研修所や、八ッ場ダムがあります。ぜひ、見学と交流
会をお願いします。 
・実際に技術女性が働かれている現場の見学や、都市開発を含めた商業施設や建物の現場見学
等。見る機会がないので見たり、お話を聞いてみたいです。 


